Apartado 6713, Calí, Colombia Teléfono: 57-23-675050 Télex: 05769 CIAT CO. Fax: 57-23-647243

Boletín de Prensa

(BPI-052-p. 1 de 2) PARA INFORMACION INMEDIATA Mayo 1994

La Guerra Civil en Ruanda interrumpe programa de cultivos alimenticios básicos para Africa

La Guerra Civil ha cerrado temporalmente uno de los programas agrícolas más exitosos de Africa—la introducción desde América Latina de frijol trepador mejorado a la región de los Grandes Lagos de Ruanda, Burundi y la región occidental de Zaire. El 9 de abril, dos especialistas en frijol del CIAT fueron evacuados de Ruanda con sus familias. Este país se encuentra destrozado por la guerra.

El Dr. Wayne Youngquist, fitomejorador del CIAT, fue evacuado de Ruanda, junto con su mujer, sus tres hijos y su suegro, en un convoy terrestre de 75 carros que se dirigía a Burundi. Desde allí fueron aerotransportados a Kenia por el cuerpo de *Marines* de los Estados Unidos, el cual había permanecido en un buque frente a Somalia. El Dr. Robin Buruchara, fitopatólogo del CIAT, ya se encontraba en Kenia cuando comenzaron los disturbios. Su esposa y su bebé de un año también lograron salir de Ruanda y ahora se encuentran a salvo con él.

"Fue triste partir. Era como moverle el piso a personas que intentaban hacer las cosas sensatamente", dice Youngquist. "Quiero trasladar nuestra oficina a Burundi para continuar el trabajo que veníamos realizando. Actualmente estamos a la expectativa".

"La guerra tiene mucho que ver con el frijol, y de muchas maneras", dice la Dra. Julia Kornegay, jefe del Programa de Frijol del CIAT. "Para las familias ruandesas, el frijol significa supervivencia. El país carece de industrias, y el turismo es insignificante.

"Los ruandeses son los mayores consumidores de frijol en el mundo, pero no tienen suficiente tierra para cultivarlo", continúa Kornegay. "En promedio, las fincas tienen de media a 1 hectárea; en el área rural, viven 500 personas de muy escasos recursos por cada kilómetro cuadrado. Sencillamente, no hay suficiente tierra agrícola —ni comida— para todos".

En 1985, el CIAT, en colaboración con el Ministerio de Agricultura de Ruanda, empezó a hacer evaluaciones con frijol trepador en los campos de los agricultores. Este frijol crece enredado en estacas o soportes. Los agricultores lo adoptaron rápidamente ya que rinde más que el frijol arbustivo tradicional, presenta mayor estabilidad en condiciones de sequia,

BIBLIOTECA

es resistente a las enfermedades, y sus sabrosas hojas verdes contribuyen vitaminas y diversidad a una dieta bastante limitada.

Cerca de medio millón de ruandeses —el 40% de los agricultores del país— cultivan ahora el frijol trepador mejorado en un 20% del área agrícola disponible. Las variedades trepadoras han triplicado el rendimiento. Estas 33,000 toneladas adicionales de frijol cada año significan US\$18 millones adicionales para el país.

"El año pasado, la sequía acabó con la mayor parte de la cosecha de frijol en la región sur de Ruanda, y el precio del frijol se duplicó", dice Youngquist. "Pero cuando el conflicto comenzó a principios de abril, estábamos en la época de lluvias y la mayoría de los agricultores ya habían sembrado sus cultivos. Faltan de 6 a 10 semanas para la próxima cosecha. Si podemos regresar a Ruanda antes de un mes, o sea antes de que invadan las malezas, podremos continuar el programa sin demasiadas pérdidas.

"Pero en estos momentos a la gente le preocupa más su vida que las malezas".

"Aun así, siento optimismo", continúa Youngquist. "Mientras evacuábamos, los agricultores desyerbaban sus cultivos. La agricultura es el medio de subsistencia de la población rural, y no se darán por vencidos. Trabajarán sus fincas mientras estén a salvo".

El CIAT y sus socios ahora están multiplicando semilla de las variedades de frijol arbustivo y trepador más populares en Ruanda; esta semilla se entregará a los agricultores ruandeses al finalizar la guerra.

La Red de Investigación en Frijol de la Región de los Grandes Lagos ha coordinado el programa de frijol trepador desde 1983. Esta red es financiada por la Corporación Suiza para el Desarrollo y por el CIAT.

El CIAT se dedica al alivio del hambre y la pobreza en los países tropicales en desarrollo, mediante la aplicación de la ciencia al aumento de la producción agrícola, conservando, a la vez, los recursos naturales. El CIAT es uno de los 18 centros internacionales auspiciados por el Grupo Consultivo para la Investigación Agrícola Internacional (GCIAI).

Contacto: Dra. Julia Kornegay, Programa de Frijol; Dr. Thomas R. Hargrove, Unidad de Comunicaciones, CIAT, A.A. 6713, Cali, Colombia. Fax: 57-23-675050. IIT Dialcom ID 57:CGI301. CIAT@CGNET.COM. Télex: 05769 CIAT CO.